
Республиканский медицинский 

библиотечно-информационный центр 

 

 

 

 

 

 

 

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ МЕДИЦИНЫ И ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

 

Дайджест 

по материалам периодических изданий (печатных и электронных) 

за период с 19 по 26 июля 2024 г. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

КАЗАНЬ 

2024 

 



                                                            2 
 

Организация здравоохранения 

 

Около 30 тыс. объектов первичного звена модернизируют в рамках нового 

Национального проекта "Продолжительная и активная жизнь". Об этом сообщи-

ла вице-премьер РФ Татьяна Голикова на форуме "Здоровое общество". Соглас-

но оценкам, на начало 2021 года почти 59 тыс. объектов первичного звена нуж-

дались в модернизации. Голикова уточнила, что в настоящее время в рамках ре-

гиональных программ модернизации охвачено свыше 18 тыс. объектов. До конца 

2025 года в рамках действующих региональных программ модернизируют еще 

почти 2 тыс. объектов. Это создаст благоприятные и комфортные условия для 

оказания медицинской помощи 24 млн человек, которые ранее таких условий не 

имели. Также в рамках модернизации первичного звена здравоохранения плани-

руют открыть новые первичные сосудистые отделения на базе центральных рай-

онных и районных больниц, чтобы приблизить такую помощь к жителям села и 

отдаленных районов. Сейчас почти 18% всех больных с инфарктами и инсульта-

ми госпитализируются на непрофильные койки. 

В РФ с 2025 года модернизируют 30 тыс. объектов первичного звена 

здравоохранения [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // ТАСС.—

2024.—24 июля.—https://tass.ru/obschestvo/21435807 

 

 

Федеральный проект по борьбе с гепатитом С будет реализован в рамках 

нового нацпроекта "Продолжительная и активная жизнь". Почти 50 тыс. боль-

ных с гепатитом С прошли лечение в 2023 году, сообщила вице-премьер РФ Та-

тьяна Голикова на форуме "Здоровое общество". Голикова уточнила, что феде-

ральный проект включает мероприятия, начатые в 2023 году в рамках утвер-

жденного правительством плана мероприятий. Ежегодно планируется предо-

ставлять лечение дополнительно более 60 тыс. человек. Это позволит сокращать 

число больных с данным заболеванием до 15-20% ежегодно. 
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Голикова сообщила, что почти 50 тыс. больных гепатитом С прошли ле-

чение в 2023 году [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // 

ТАСС.—2024.—24 июля.—https://tass.ru/obschestvo/21436003 

 

 

Новые объекты здравоохранения открылись в Мурманской, Смоленской, 

Ростовской областях, Республиках Татарстан и Крым. В церемониях открытия 

принял участие в режиме видео-конференц-связи министр здравоохранения Рос-

сии Михаил Мурашко. Открытие всех пяти объектов состоялось в рамках фору-

ма "Здоровое общество", который проходит 24-25 июля в Москве. Это врачебная 

амбулатория Печенгской центральной районной больницы в Мурманской обла-

сти, новая поликлиника в микрорайоне Королевка в Смоленске с организацией 

педиатрического и терапевтического приема, инфекционное отделение Цен-

тральной районной больницы Красносулинского района Ростовской области, 

врачебная амбулатория и кабинет педиатра в поселке Чебакса в Татарстане и 

консультативная поликлиника Республиканской клинической больницы им. Н. 

А. Семашко в Крыму. 

В регионах России открыли пять новых объектов здравоохранения [Элек-

тронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС.—2024.—24 

июля.—https://tass.ru/obschestvo/21435363 

 

 

Врачи МОНИКИ им. М. Ф. Владимирского выполнили первую пункцию 

печени под контролем роботизированной системы навигации. Система разрабо-

тана для сокращения времени манипуляции. В пресс-службе уточнили, что МО-

НИКИ им. М. Ф. Владимирского стало первым подмосковным медучреждением, 

где внедрена такая методика. В перспективе в больнице планируется выполнять 

и другие малоинвазивные манипуляции, в том числе лечебные робот-

ассистированные процедуры под КТ-контролем. 
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Подмосковные врачи впервые провели биопсию с помощью робота [Элек-

тронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС.—2024.—24 

июля.—

https://nauka.tass.ru/nauka/21437787?utm_source=yandex.ru&utm_medium=organic

&utm_campaign=yandex.ru&utm_referrer=yandex.ru 

 

 

В России дефицит врачей первичного звена сохраняется на уровне 29 тыс., 

при этом профицит медицинских работников в стационарах составляет 8 тыс. Об 

этом заявила 24 июля вице-премьер РФ Татьяна Голикова на форуме «Здоровое 

общество». По ее словам, впервые за последние пять лет в 2023 году удалось 

прервать снижение числа специалистов государственной системы здравоохране-

ния. Также получилось увеличить число врачей на 7,5 тыс. человек, не учитывая 

регионы.Вице-премьер РФ сообщила, что для решения данной проблемы «необ-

ходимо организовать внутрирегиональную мобильность медицинских работни-

ков». Теперь ординаторы второго года обучения смогут устроиться в медицин-

ские организации на свободные должности. 

Голикова указала на дефицит врачей первичного звена в РФ [Электронный 

ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия.—2024.— 24 июля.—

https://iz.ru/1732131/2024-07-24/golikova-ukazala-na-defitcit-vrachei-pervichnogo-

zvena-v-rf 

 

 

Международная биофармацевтическая компания «АстраЗенека» запустила 

в России программу исследований реальной клинической практики по бронхи-

альной астме (БА) «ПАРУС». Программа включает в себя два крупных исследо-

вания реальной клинической практики — «АЙСБЕРГ» и «КОРСАР». Их главной 

целью станет описание клинико-демографических характеристик пациентов с 

БА разной степени тяжести и возможных причин отсутствия контроля заболева-

ния в российских регионах и стране в целом. В свою очередь это позволит усо-
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вершенствовать диагностику заболевания и подходы к лечению БА разной сте-

пени тяжести. 

В России стартовала программа исследований реальной клинической 

практики по бронхиальной астме [Электронный ресурс].—Электрон. тексто-

вые дан. : [б. и.] // Ремедиум.—2024.—22 июля.—https://remedium.ru/news/v-rossii-

startovala-programma/ 

 

 

 

 

 

 

Здравоохранение Республики Татарстан 

 

В республике проект по модернизации первичного звена здравоохранения 

выполнен на 57%. Об этом на пресс-конференции в «Татар-информе», посвя-

щенной реализации нацпроекта «Здравоохранение», рассказал министр здраво-

охранения РТ Марсель Миннуллин. По его словам, в республике на текущий год 

для модернизации первичного звена выделено 2,12 миллиарда рублей. Выполне-

но строительство 29 новых объектов здравоохранения и  капитальный ремонт 

105 существующих зданий, переоснащено и дооснащено 8 804 единицы меди-

цинского оборудования. 

В РТ проект по модернизации первичного звена здравоохранения выполнен 

на 57% [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Безфор-

мата.—2024.—25 июля.—https://kazan.bezformata.com/listnews/pervichnogo-zvena-

zdravoohraneniya/134464890/ 

 

 

С нового учебного года в Татарстане начнет действовать проект «Здоровье 

школьника». Об этом рассказала вице-премьер РТ Лейла Фазлеева во время 
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прошедшей в ДРКБ пресс-конференции «Социальная политика, здравоохранение 

и волонтерство в Республике Татарстан». Его цель — улучшить здоровье школь-

ников и обеспечить выполнение санитарных норм в учебных заведениях. Новый 

координационный центр по подростковому здоровью будет заниматься вопроса-

ми профилактики травматизма, психоактивных веществ и питания. Проект также 

сосредоточится на проблемах психологического здоровья подростков и их дви-

гательной активности. В каждом медицинском учреждении республики будут 

открыты такие центры, чтобы предоставлять помощь и поддержку детям и их 

родителям. 

В Татарстане запускают проект «Здоровье школьника» [Электронный 

ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Безформата.—2024.—25 июля.—

https://kazan.bezformata.com/listnews/zapuskayut-proekt-zdorove-

shkolnika/134439755/ 

 

 

В 2024 году Министерство здравоохранения Татарстана планирует прове-

сти диспансеризацию 1,2 миллиона жителей республики. Об этом сообщил ми-

нистр здравоохранения РТ Марсель Миннуллин на пресс-конференции в «Татар-

информе», посвященной реализации национального проекта «Здравоохранение» 

в Татарстане. 

«Профилактическая медицина – это прежде всего работа первичного звена: 

поликлиник, участковых врачей и фельдшерско-акушерских пунктов. Наша 

главная задача - выявить риски развития серьезных заболеваний на ранних ста-

диях. Своевременная диспансеризация может обеспечить человеку здоровую 

жизнь на ближайшие 20 лет», – подчеркнул министр. 

Миннуллин отметил, что 60% от планируемого числа участников диспан-

серизации составляет трудоспособное население, которое часто пренебрегает 

профилактическими осмотрами. 
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В заключение Миннуллин еще раз подчеркнул, что диспансеризация, про-

водимая в рамках национального проекта «Здравоохранение», является эффек-

тивным инструментом для выявления и предупреждения серьезных заболеваний. 

За этот год Минздрав планирует охватить диспансеризацией 1,2 млн 

татарстанцев [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // 

Татар-информ.—2024.—25 июля.—https://www.tatar-inform.ru/news/za-etot-god-

minzdrav-planiruet-oxvatit-dispanserizaciei-12-mln-tatarstancev-5953718 

 

 

С начала года в Татарстане 32 тысячи медицинских работников получили 

социальные выплаты, общая сумма которых превысила 1,7 миллиарда рублей. 

Пособие предназначено для сотрудников первичного звена здравоохранения, 

центральных и районных больниц, а также работников станций и отделений ско-

рой помощи. Об этом сообщает мэрия Казани. 

В Татарстане 32 тыс. медработников получили соцвыплаты на сумму 

свыше 1,7 млрд рублей [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. 

и.] // Безформата.—2024.—25 июля.—

https://kazan.bezformata.com/listnews/tatarstane-32-tis-medrabotnikov-

poluchili/134453473/ 

 

 

24 июля состоялась церемония открытия новых учреждений здравоохране-

ния в пяти регионах Российской Федерации: Республике Крым, Ростовской, 

Смоленской и Мурманской областях, а также в Республике Татарстан. 

В Татарстане открылась врачебная амбулатория с кабинетом врача-

педиатра в поселке Чебакса города Казани. Поволжский округ на церемонии 

представляла заместитель премьер-министра Республики Татарстан Лейла Фаз-

леева. Она отметила важность этого события. 

«В одном из самых живописных мест Республики Татарстан, в поселке Че-

бакса, впервые открывается врачебная амбулатория с педиатрическим отделени-
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ем в Год семьи. Все жители поселка с нетерпением ждали открытия этого учре-

ждения, где есть все необходимое для оказания адресной, вдумчивой и профес-

сиональной медицинской помощи. Коллектив нашей врачебной амбулатории 

сформирован в полном составе, он профессиональный, подготовленный и очень 

ждет своих пациентов», – сказала Фазлеева. Она также выразила благодарность 

федеральному центру за поддержку. 

«От лица нашего Раиса Рустама Нургалиевича Минниханова хочу побла-

годарить федеральный центр за поддержку и развитие системы здравоохранения 

Республики Татарстан. Это крайне важно и необходимо всему замечательному 

поселку Чебакса», – сказала Фазлеева. 

Министр здравоохранения Российской Федерации Михаил Мурашко отме-

тил: «Особенно радует, что оборудование, которое вы поставили в медицинской 

организации, произведено в Российской Федерации. Именно к этому мы стреми-

лись, чтобы максимально закрывать потребности российского здравоохранения 

отечественным оборудованием. Вижу, что это удается сегодня». 

Новиков А. В казанском поселке Чебакса торжественно открыли новую 

врачебную амбулаторию [Электронный ресурс] / А. Новиков.—Электрон. тек-

стовые дан. : [б. и.] // Татар-информ.—2024.— 24 июля.—https://www.tatar-

inform.ru/news/v-kazanskom-poselke-cebaksa-torzestvenno-otkryli-novuyu-

vracebnuyu-ambulatoriyu-5953617 

 

 

В рамках федеральной программы модернизации первичного звена здра-

воохранения нацпроекта «Здравоохранение» в этом году в медучреждения по-

ступили 7 аппаратов УЗИ, 4 передвижных рентгеновских аппаратов и 2 рентген 

аппарата стационарных. Рентген-аппаратами дооснастили Камско-Полянскую 

больницу, Камско-Устьинскую ЦРБ. УЗИ поступили в Бугульминскую, Елабуж-

скую, Зеленодольскую, Сармановскую центральные районные больницы. Всего 

в 2024 году будет закуплено 8804 единицы нового оборудования и техники. 
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Поступление нового оборудования по программе модернизации первичного 

звена здравоохранения [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. 

и.] // Безформата.—2024.—24 июля.—

https://kazan.bezformata.com/listnews/pervichnogo-zvena-

zdravoohraneniya/134405472/ 

 

 

В Татарстане на проведение профилактических прививок по эпидемиче-

ским показаниям в 2025 году дополнительно выделят более 66,4 млн рублей, 

суммарный объем средств составит 85,5 млрд рублей. Траты на проведение этих 

мероприятий внесены в проект бюджета республики на 2025 год и на плановый 

период 2026 и 2027 годов, сообщает пресс-служба Минфина Татарстана. Объем 

средств на последующие два года составит: 86,8 млрд рублей в 2026 году; 90,3 

млрд рублей в 2027 году. 

Также в этом году на приобретение вакцин от коклюша в Татарстане до-

полнительно направят 43,2 млн рублей. Средства выделили из бюджета региона 

в соответствии с решением правительства республики. 

Самигуллин, Р. В Татарстане на вакцинацию в 2025 году дополнительно 

выделят 66,4 млн рублей [Электронный ресурс] / Р. Самигуллин.—Электрон. 

текстовые дан. // Реальное время.—2024.—24 июля.— 

https://realnoevremya.ru/news/313480-v-tatarstane-na-provedenie-privivok-

dopolnitelno-vydelyat-664-mln-rubley 

 

 

Главный врач Детской республиканской клинической больницы Татарста-

на Айрат Зиатдинов заявил, что в республике прослеживается тенденция сниже-

ния младенческой смертности. 

Согласно официальным статистическим данным, за первую половину 2024 

года в Татарстане уровень смертности младенцев составил 2,6 промилле. Это 

https://realnoevremya.ru/news/313480-v-tatarstane-na-provedenie-privivok-dopolnitelno-vydelyat-664-mln-rubley
https://realnoevremya.ru/news/313480-v-tatarstane-na-provedenie-privivok-dopolnitelno-vydelyat-664-mln-rubley
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почти в два раза меньше, чем в среднем по России, где этот показатель равен 4,2. 

В Приволжском федеральном округе он еще ниже — 3,7. 

Зиатдинов также сообщил, что в 2023 году показатель младенческой 

смертности составил 3,1 промилле, что более чем в три раза лучше, чем в 2004 

году, когда этот показатель был равен 11,2. 

«Мы надеемся, что в 2024 году показатели будут еще ниже, чем в 2023-м», 

— подчеркнул главврач ДРКБ. 

Напомним, что в апреле текущего года Татарстан занял пятое место в ПФО 

по показателям младенческой смертности — тогда этот показатель зафиксирова-

ли на уровне 2,7 промилле (или 27 детей на 10 тысяч). 

Исаков, О. В Татарстане зафиксировали рекордно низкие показатели 

младенческой смертности за последние 20 лет [Электронный ресурс] / О. Иса-

ков.—Электрон. текстовые дан. // Реальное время.—2024.—23 июля.—

https://realnoevremya.ru/news/313382-v-rt-mladencheskaya-smertnost-snizilas-v-

bolee-chem-3-raza-za-20-let 


